



VENCEREMOS

EN SU ANIVERSARIO 58
www.venceremos.cu

Viernes 18 de septiembre de 2020
Año 62 de la Revolución

ISSN 0864 1285. Precio: 20 centavos.
Año LVIII. No. 8. Cierre: 2:00 pm.

ÓRGANO OFICIAL DEL COMITÉ PROVINCIAL DEL PARTIDO EN GUANTÁNAMO

Crecerá red de Hogares Maternos



Los servicios en los Hogares Maternos se orientan a minimizar o prevenir las complicaciones durante la gestación, el parto y el puerperio.

Tras varios años recesado y una reparación capital en curso, pronto abrirá el Hogar Materno Clodomira Acosta, del municipio de Imías, que amplía la red de esas instituciones asistenciales en la provincia, donde suman hoy tres con capacidad para atención especializada a un centenar y medio de embarazadas de riesgo obstétrico.

Al inaugurarse próximamente, contará con espacio para acoger, en condición de ingreso, a 30 gestantes en etapa prenatal y vulnerables a morbilidades, servicio médico que agradecen ya los habi-

tantes del territorio imiense.

La restauración capital del inmueble está en fase conclusiva, solo resta la colocación del falso techo, para iniciar sus funciones asistenciales, con todo el confort requerido, incluido nuevo mobiliario, puntualizó Yorlis Osorio Sánchez, coordinador de programas del Consejo de la Administración Municipal.

Un lustro sin funcionar estuvo el Hogar Materno Clodomira Acosta, y su rehabilitación y próxima reapertura da respuesta al crecimiento de riesgos en la población embarazada, y a la necesidad de acer-

car más esos servicios de seguimiento y tratamiento obstétricos, orientados a minimizar o prevenir las complicaciones durante la gestación, el parto y el puerperio.

Así lo detalló el doctor Humberto Velázquez, al frente del Programa de Atención Materno-Infantil en la provincia, quien explicó que mientras tanto las gestantes de riesgo, de Imías, seguirán en las instituciones de Baracoa o la capital provincial, hasta estrenada su instalación, que podrá acoger además a las de los vecinos territorios de San Antonio del

Sur y Boca de Jauco, Maisí.

La provincia dispone de Hogares Maternos en los municipios de Baracoa, Niceto Pérez y la cabecera provincial, donde se encuentran a buen resguardo, con atención médica sistemática, centenar y medio de embarazadas, en tanto otras 60 capacidades están creadas en policlínicos con servicio de hospitalización, en las localidades de Jamaica y El Salvador.

● **Yaymara VILLAVERDE MARCÉ**
Foto: **Rodny ALCOLEA OLIVARES**

Más de cuatro meses sin casos autóctonos de COVID-19

● **El relativo éxito no puede relajar la disciplina. El SARS CoV-2 es amenaza latente y contra él la mejor protección es el nasobuco, el distanciamiento, el lavado frecuente de las manos y el aislamiento en casa**

Desde el primero de mayo de este año, Guantánamo no reporta casos autóctonos de COVID-19, afirmó a **Venceremos** el doctor Eduardo Sánchez Lara, director del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología.

Los sospechosos resultantes de las medidas de vigilancia aplicadas en los grupos de riesgo, a raíz del rebrote en otras zonas del país y el incremento de los viajeros, fueron negativos a las pruebas de PCR en Tiempo Real, incluidos varios del área norte de la ciudad capital, detectados la semana anterior.

Ese supuesto evento, en particular, suscitó preocupación y ansiedad entre ciudadanos, pero el galeno aclara que no es el único de la última quincena, y asegura que se actuó según los protocolos establecidos ante posibles pacientes de esa enfermedad

que, en el mundo, ha causado la muerte a casi un millón de personas.

Hasta la fecha la provincia acumula 37 casos diagnosticados con el nuevo coronavirus, de ellos 17 autóctonos, y el resto importados, incluidos varios de estos que salieron positivos en otras provincias y, por tanto, no inciden en el panorama epidemiológico local, apuntó.

A partir de los primeros casos de la enfermedad causada por el virus SARS CoV-2, en el territorio se realizaron más de 12 mil 430 test rápidos y 5 mil 575 pruebas de PCR en Tiempo Real, en el Laboratorio de Biología Molecular de Santiago de Cuba, fundamentalmente.

Empero, autoridades del sistema de Salud Pública y los Consejos de Defensa insisten en que, aunque transitamos por la fase tres, debe mantenerse el distanciamiento físico, el uso del nasobuco y el frecuente lavado de las manos, como medidas para mantener a la enfermedad fuera de nuestras fronteras.

● **Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

En una instantánea publicada el pasado 28 de agosto, una lectora reclamaba: "Independientemente de ser una realidad el imperativo del ahorro energético, también lo es prestar servicios de calidad en unidades como la Cadeca, en Pedro A. Pérez entre Emilio Giró y Carretera, donde los decisores deberían al menos instalar un ventilador que refresque el área de atención al público que, por razones higiénico-epidemiológicas tiene que portar obligatoriamente el nasobuco, lo cual aumenta la angustia por el excesivo calor en el recinto".

Isolina Martínez Sierra, directora provincial de Cadeca, explica que el organismo que dirige no está ajeno a esa situación, que afecta tanto a trabajadores como a los clientes, pero carece de medios alternativos, pues desde 2019 fueron prohibidas las ventas a terceros en la Corporación Cimex, donde se adquirirían, entre otros, los tan necesarios ventiladores. Y ante las nuevas indicaciones del país para enfrentar la difícil contingencia energética, se redujeron considerablemente los planes de consumo de energía.

No obstante lo señalado por la administración de



Respuesta al LECTOR

Cadeca a ella le corresponde buscar solución al problema y prestar un servicio de calidad. A la lectora le asiste la razón.

000

La guantanamera Milena Martínez denunció en una instantánea las irregularidades en el Punto de venta de Paseo entre 4 y 5 Oeste, por la persistencia en la aglomeración diaria de personas y las colas, además de criticar la pequeña estructura del local y la demora en el servicio.

Ese establecimiento, alega Ladimir Velázquez González, gerente general de Cimex, tiene emplentado un solo trabajador, precisamente por ser pequeño, en correspondencia con los metros cuadrados del área comercial y está concebido como Punto de venta, no como tienda. Por otro lado, reconoce que hay demora en el servicio, dadas las regulaciones derivadas por la COVID-19, ya que la población debe entrar a la unidad de uno en uno y realizar el baño podológico antes de ejercer su compra.

Respuesta como esta hay que imitarla, por su objetividad, sin justificaciones ni evasivas, como debe ser.



Contigo



● **A cargo de Sulennis PORTUONDO COUTÍN, estudiante de Periodismo**

¡Hola, amigos de **Contigo!** El próximo 21 de septiembre se celebra el Día Internacional de la Paz, dedicado a fortalecer los lazos de alianza con cada nación, por eso, la invitación a los lectores a reflexionar sobre el tema.

La población en todo el planeta lidia contra un enemigo común: la pobreza, el hambre, el no acceso a los servicios de salud y educación, los problemas relacionados con la igualdad de género, el medio ambiente, la justicia social y el cambio climático.

La celebración del Día de la Paz se basa en la Declaración Universal de los Derechos Humanos que, en su artículo 3, dice: "Todo individuo tiene derecho a la vida, a la libertad y a la seguridad de su persona", esas palabras sentaron las bases para la libertad, la justicia y la paz en el mundo. Por eso, hagamos de nuestro planeta un mundo mejor. Les compartimos un poema con esa temática.



El Mundo

*Cómo acabar con la guerra
si muy pocos conocen
el significado del vocablo paz.
¿Cómo quitar la inseguridad?, si mueren
más de una docena de personas
que se aferran a la sed de libertad.
Es más fácil negar un pan a un anciano
que muere de hambre,
que dejar de coser con estambre
el traje de un mariscal.
Pagar miles de dólares
por un concierto musical
que donar ropas y juguetes
a pequeños sin amparo filial.
Perecer en la adversidad
de un planeta tan vacío,
este mundo es tan tuyo
como también lo es mío.
¿Por qué permitir una guerra?
¿Ofende tanto la igualdad?
Por qué un ser humano siente
tanto desprecio por la humanidad.
Por qué desintegrar una sociedad
por un mal buscado dinero.
Es mejor comprar un cenicero,
que abandonar el humo
que te puede matar.
Encadenar un animal
que solo defendía a su cría.
Como aquella madre viendo
cómo violaban a su hija.
¿Quién paga por eso?
¿Quién paga por tan vil maldad?
Te golpean por un insulto,
te asesinan por solo pisotear.
¿Entonces qué es más absurdo?
Nadar en la tierra
o caminar en el mar.*



Desenfoco

Se sabe de los insuficientes baños públicos en la ciudad de Guantánamo y lo perentorio de algunas necesidades humanas, pero la escena de la foto -martes 8 de septiembre, a las 12:30 pm en Emilio Giró entre Pedro Agustín Pérez y Calixto García- es repudiable, lo mismo que la basura acumulada en el sitio tomado como baño improvisado.

● **Texto y foto: Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ**

Plazas en oferta

Sendas plazas para profesores de Historia, Preparación Ciudadana y Matemáticas, del nivel Medio (Preuniversitario) ofrece la Escuela Profesional de Danza Alfredo Velázquez Carcassés.

Los interesados deben presentarse mañana sábado 19, a las 9:00 am, previa preparación, para exponer una clase.

De acuerdo con la nota enviada por Manuel Aguilar Ruiz, director en funciones,

también están en oferta las siguientes plazas:

-Técnico en Gestión Económica, con un salario de 620 pesos.

-Técnico en Recursos Humanos, 620 pesos.

-Jefe de Departamento de Servicio Interno, 720 pesos.

-Auxiliar General de Servicio, 450 pesos.

-Plomero, con un salario de 510 pesos.

Para más información llamar al teléfono 2132 7905, de 8:00 am a 7:00 pm.

Pioneros a examen de danza en la Escuela Profesional

A los pioneros que fueron preseleccionados en sus escuelas para presentarse a la segunda vuelta de los exámenes de ingreso a la especialidad, se les convoca para mañana sábado, 19 de septiembre, a las 8:00 am, en la Escuela Profesional de Danza. Se exceptúan los residentes en los municipios del este: Baracoa, San Antonio del Sur, Imías y Maisí.

Aclara la nota, firmada por Manuel Aguilar Ruiz, director en funciones, que los que no se encontraban en sus centros de estudio el día que se efectuó el ejercicio, pueden acudir también ese día citado para examinarse.

Se exige el uso obligatorio del nasobuco.

Contra el alzhéimer, estilos de vida saludables

● **Por Odalis CUADRA VÁZQUEZ**

Elena, una mujer a la que todos admiraban por su picardía y creatividad para alegrar la vida a sus hijos, ahora, a sus 72 años, ni siquiera los reconoce y, lo que es peor, no recuerda el fallecimiento del que más cerca de ella vivió.

Tras ser diagnosticada con demencia senil, para la familia todo cambió. Elena siente el consuelo de que tendrá una vida más llevadera, con el apoyo y amor incondicional de todos en casa, y el seguimiento médico.

El alzhéimer es un trastorno degenerativo y progresivo del cerebro, que se desarrolla en un periodo de años, y se considera la más común entre las más de 60 causas de demencia, aunque se desconoce aún qué la produce.

Según estudios epidemiológicos, el diagnóstico e impacto de la patología lo desarrolla una de cada 10 personas de más de 65 años.

Más de la mitad de los casos en Guantánamo están asociados a factores de riesgo modificables, como consumo de tabaco, sedentarismo, obesidad, escasa actividad mental, hipertensión arterial, diabetes y depresión.

Los síntomas más comunes son pérdida gradual de la memoria, disminución de la capacidad para ejecutar tareas cotidianas, desorientación y empobrecimiento

del lenguaje; también, manifestaciones de agresividad física y verbal, alucinaciones e ideas de daño.

Entre las formas de prevenirla están el consumo de frutas y vegetales, sobre todo, de color verde, para combatir los radicales libres; incluir en la dieta suficientes antioxidantes como, además de los mencionados anteriormente, chocolate, té verde, vitaminas E y C, entre otros, y controlar la diabetes, pues al estar asociada a altos niveles de azúcar en sangre constituye riesgo.

De igual manera, nivelar el colesterol, la presión arterial y la obesidad; regular el estrés con actividad física, ejercicios de meditación como el yoga; practicar el arte de la jardinería y el baile, así como consumir aceites vegetales ricos en Omega 3 como el de pescado, pero siempre verificar que su fuente de procedencia sea segura.

Para que la población gane en percepción de riesgo y asuma estilos de vida saludables para afrontar la demencia senil, el 21 de septiembre, como cada año, se celebra el Día Mundial del Alzhéimer, establecido por la Organización Mundial de la Salud para dar a conocer cómo prevenirlo, así como reconocer el valor de los cuidadores, y lograr apoyo de los gobiernos locales y de toda la población en general para minimizar las consecuencias de esa dolencia a los que la padezcan, la familia y la sociedad.



Juegos de mesa: excelente actividad mental para la ancianidad.



Por la vida

Coronavirus ... a mí no, a ti sí

• Por Ariel SOLER COSTAFREDA

La concepción no es nueva, prevalece desde junio de 1981, cuando nació la primera "pandemia" moderna, la de "el amor en los tiempos del VIH/Sida". Ahora vivimos otra, la del desamor en los tiempos de la COVID.

Imposible signarla de otra manera: los incapaces de percibir el riesgo no aman al prójimo, sustantivo que señala al semejante, pero de manera más íntima al abuelo, mamá, papá, hijos... esos que desde el hogar creen estar a salvo del despiadado coronavirus, pero no... alguien de la familia desanda irresponsablemente y los puede llevar al cadalso.

Desdeñar el condón desde la década de los 80 del siglo pasado pasó cuenta a los fogosos, como ahora menospreciar el nasobuco condena a incautos, versátiles indisciplinados que andan juntos y revueltos en la calle, en un recinto, una fiesta... contraviniendo el imprescindible orden epidemiológico de estos tiempos. En Bauta, la más cercana expresión.

Recordemos... Bauta, Artemisa, 10 de julio. Una festividad religiosa congrega a 24 personas de disímil procedencia, muchas de las cuales al terminar el culto frecuentaron sitios de la propia localidad, y Baracoa (pueblo de aquella occidental provincia).

Ocho días después, con marcada fatiga, tos seca y pérdida del olfato y del gusto, la dueña del inmueble escenario del convite, de 53 años de edad, diabética e hipertensa, acudió al Cuerpo de guardia donde se le diagnosticó: SARS CoV-2 y como a ella, al esposo, el hijo, la nuera, dos nietos, una infante vecina, 13 participantes del rito y otros que en jornadas sucesivas visitaron la vivienda.

Tras 192 días de iniciada la pandemia en la Mayor de las Antillas, y luego de

controlada en 13 provincias y el municipio especial de Isla de la Juventud; cuando "respiraban mejor" Mayabeque y La Habana, y esta, último reducto de la pandemia, el 20 de julio hasta exhibía por segunda vez todas las pruebas de PCR negativas, Artemisa había desatado la caja de Pandora, que como reacción en cadena encontraba eco por negligencia, desobediencia y falta de percepción de riesgo en otra fiesta en La Lisa.

De golpe cambió la felicidad y esperanza capitalinas. La de toda Cuba, porque el virus se disemina y crece exponencialmente, lo muestran modelos matemáticos expuestos por Infomed (plataforma digital del Ministerio de Salud Pública): "Supongamos que como promedio cada infectado contagia a una persona al día. El segundo día habrá dos contagiados; el tercero, cuatro; a la semana 128 y a los 20 días, más de un millón de personas".

Si no se cumple exactamente así en la Isla es por la voluntad política del Estado: el hombre está en la cúspide de la pirámide social, es lo más importante, y a su disposición está todo el potencial científico, asistencial, económico...

No importa el criminal bloqueo, ni que cada una de las más de seis mil Pruebas de Reacción en Cadena de la Polimerasa (PCR por sus siglas en inglés) practicadas cada día a los pacientes, sospechosos, contactos o grupos de riesgo cueste importada, al menos, 50 dólares, según datos ofrecidos por la doctora Vivian Kourí Cardellá, subdirectora primera del Instituto de Medicina Tropical Pedro Kourí (IPK).

Por cada examen, que para los cubanos son gratuitos, en las clínicas privadas de Europa y América los pacientes tienen que pagar 150 euros o 200 dóla-

res, respectivamente.

Bauta, La Lisa... hoy son génesis del rebrote y expansión de la COVID-19 a los 15 municipios de La Habana, epicentro de la pandemia en el Archipiélago y a las provincias de Ciego de Avila (muy crítica), Artemisa, Matanzas, Pinar del Río, Mayabeque, Sancti Spíritus, Cienfuegos, Camagüey y Holguín.

A 108 se eleva la cifra de fallecidos, 21 en los últimos 60 días, luego del episodio del nuevo coronavirus en Bauta. Tras los números hay padres, hijos, abuelos... los más vulnerables, porque con la edad disminuyen las defensas orgánicas y aparecen enfermedades crónicas no transmisibles como hipertensión arterial, diabetes, a quienes podemos condenar por irresponsables e indisciplinados y falsamente creer que el virus es para el otro, no para mí.

Guantánamo cumple hoy 142 días "libre" de COVID-19, pero sus ciudadanos deben mirar al occidente y comprender cuán frágil somos frente a la pandemia. "Hay que entender que este virus está entre nosotros, es muy contagioso, y la mayor parte de la población es susceptible a contraerlo. No distingue edad", ha advertido el doctor Francisco Durán, director de Epidemiología del Ministerio de Salud Pública, y asegurado que entre los jóvenes predomina el mayor por ciento de infectados, y son "quienes lo llevan a casa".

Miremos a la familia, podemos andar entre asintomáticos, son más de la mitad de quienes transportan el SARS CoV-2 en sus pulmones. Usted puede ser la próxima víctima y convertirse en victimario de quienes bajo el techo hogareño o en otro entorno le rodean. La COVID-19 mata. Protéjase, cumpla las reglas epidemiológicas.



Instantáneas

Guantanameros sugieren a la gerencia de la tienda de productos en MLC situada en las calles Los Maceo esquina a Prado, se valore la posibilidad de cambiar de lugar las confituras visibles a través de la cristalería que da para esta última arteria y colocar otro producto, porque llaman mucho la atención de los niños, y es complejo explicarle la imposibilidad de los padres para comprarlos por no tener acceso a esa moneda, cuestión que ante la incompreensión de los pequeños, por lo general, les provoca el llanto... **Mileidis Gómez Pérez, trabajadora de la Asociación Culinaria y clienta del Banco de Crédito y Comercio, ubicado en Calixto García esquina a Emilio Giró, denuncia incongruencias que afectan el servicio en ese establecimiento: la mayoría de los cajeros salen a almorzar al mismo tiempo, priorizan a personas por encima de quienes esperan en la cola y demoran las operaciones en caja más de lo establecido. Esos absurdos ocurren a la vista de todos, y los administrativos no les salen al paso...** Alexis García Llassos, residente en la carretera a Santa María, casa número 68, reparto Obrero, refiere que en colindancia con su patio hay tres frondosos árboles que representan un peligro para los vecinos, más en esta temporada ciclónica. A pesar de las múltiples gestiones de la delegada con los organismos encargados de podarlos y evitar posibles daños en las viviendas, no se soluciona el problema. Alega que con la tormenta tropical Laura solo pasaron "el susto", ¿pero, habrá que esperar el paso de otro ciclón y que ocasione perjuicios?, se pregunta... **Debido al interés de algunos de nuestros lectores por colaborar con el grupo de Bienestar Animal Guantánamo, sobre el cual se abordó en un reciente reportaje, ponemos a su disposición los siguientes números telefónicos: 5496 7628 y 2138 0288, para que a través de esa vía puedan contactar con Dalia Iribar, líder de la agrupación...** El parque de diversiones Elpidio Valdés debiera ser en esta etapa, específicamente los fines de semana, una opción diferente para la familia guantanamera. La extensión territorial que posee permite aprovechar el área verde para el esparcimiento y la recreación respetando las normas de distanciamiento, de higiene y el uso del nasobuco. Sin embargo, la pobre oferta del pasado domingo (refresco solamente) y el deterioro de parte de los aparatos infantiles validan la opinión de muchos que visitarlo causa más disgustos que placer. No puede ser que se pierda el parque por dejadez y falta de ingenio. Tal vez pudiera usarse con fines docentes y educativos... **La cafetería del Complejo comercial Las Dos Palmas, en San Justo, hace más de un mes solo expende tabacos, y la administración no crea alternativas como paliativo al cumplimiento de su encargo social, en tanto, sus tres trabajadores permanecen ociosos. Así, no hay economía que aguante, pues no tienen respaldo productivo, advierten asiduos clientes...** Sara Edelma Sabourín Cabrejas, de Pedro A. Pérez número 421 entre 4 y 5 Norte, resalta la eficiente labor de Servicios Comunes en la recogida de desechos sólidos mediante el carro colector, los lunes, miércoles y sábados en la mañana, pero crítica y se molesta, porque los sacos en buen estado (nuevos o de poco uso) no son devueltos a sus dueños y, en su lugar, reciben los rotos. Ante el reclamo por la mala actitud de los trabajadores que los acumulan en un espacio discreto del medio de transporte, en franco irrespeto al pueblo, solo obtiene evasivas, como respuesta... **A los conductores de autos particulares y estatales se les dificulta cada día más el proceso de cogerle el ponche a los neumáticos de sus equipos. Las poncheras estatales no tienen material y, en las privadas, el servicio cuesta hasta 50 pesos, denuncian varios de estos...** Basta por hoy... **Nos vemos en la calle.**



Criterio

• Por Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Son más o menos las 3:00 de la tarde. Mi horario habitual para cobrar el salario del mes lejos de los cajeros y los bancos, siempre a explotar de clientes. Pero hay cola en Cadeca. No una pequeña, de esas que pasan en menos de un dos por tres, sino de las grandes, de las que dan miedo, de tanto verlas, sufrirlas, sortearlas.

Me extraño y pregunto. Casi todos, esperaban su turno para cambiar Moneda Libremente Convertible en pesos cubanos, según la tasa vigente en el país para ese tipo de operaciones: 1 CUC por 24 CUP.

A sabiendas de las "bolas" malintencionadas que anuncian el fin abrupto de la moneda convertible en los próximos días, pregunto: "¿Hay algún apuro?", tras lo cual el debate a lo cubano, tomó forma, creció y echó a andar...

"Es que quieren desaparecer al CUC, lo van a bajar y hay que aprovechar mientras se pueda", respondió desde bien atrás, como para que media fila pudiera escucharla, una muchacha que creía entretenida con un par de audífonos de esos que parecen sembrarse en los tímpanos.

"¿Pero ya lo dijeron, porque yo vi el noticiero y no oí nada, o me lo habré perdido...?", ripostó una señora que iba en busca de su chequera. "No, por ahí no, yo lo leí en *feisbu* y una pila de páginas en Internet, y cuando el río suena... Yo, por si acaso, traje mis quilitos", le respondió la primera.

"Ustedes se imaginan que mañana me digan que los chavitos -como también se le conoce al CUC- no son a 24 sino a 20, me da un ataque. No, qué va, eso no puede ser así", salió

El CUC y nuestros laberintos

una voz desde atrás. Un hombre en sus 50, en la cola para la *Western Union*.

"¿Facebook (lo mismo que *feisbu*), en serio? Además, la unificación monetaria se viene anunciando desde hace rato, viene, se habló de eso en el noticiero, que se estaban creando las condiciones...", masculló la muchacha que marcó detrás de mí, y siguió diciendo, como para sí misma, frases que no alcancé a escuchar.

"La verdad es que hay que comprobar las cosas antes de hablar, y de hacer. La unificación viene, pero no de esa manera. Quien dice esas cosas, no sé por qué lo hace, pero por nada bueno es", le respondí en voz alta a la que no hablaba conmigo, y más de uno pensaría que me estoy volviendo loco.

"Yo vine a cambiar porque los cuentapropistas no quieren 'coger' los convertibles, y si lo hacen, tienes que dárselos a 23, como si te estuvieran haciendo un favor y el dinero creciera en los árboles, así que vine a vender algunos. Pero no tengo ningún apuro, esos procesos son eso, procesos", razonó un señor de gafas oscuras.

"Pues yo leí en *Cubadebate* -un medio nacional que circula en Internet- que el Banco Central desmentía eso de la unificación monetaria a partir del primero de octubre, que cuando empezara lo iban a informar, y la gente no iba a perder su dinero, aunque lo tuviera guardado en casa", aportó a media voz un joven, mientras se secaba el sudor.

"Así es como debe ser", dijo la cola, casi a una sola voz. "Tú ves, el *Granma*, *Juventud Rebelde*, el *Noticiero*, la *Radio*..., eso sí sirve para informarse bien, en las redes sociales



la gente dice cualquier cosa, y el que no sabe, a correr", subió el tono la chica de la conversación que me inventé y la de los audífonos la miró de reojo.

"Mi hija, que es economista, me dijo que cuando se iniciara la unificación monetaria no sería de un día para otro. Los que tienen ahorros en el Banco, tampoco van a perder. Lo que no entiendo es por qué ahora", secundó la señora de la chequera.

El hombre de las gafas saltó de nuevo, más tranquilo. "La doble moneda fue efectiva en su momento, pero ahora atrasa, genera deformaciones en la contabilidad de las empresas, desestimula producciones, y para la gente será más simple cuando solo circule el peso cubano de siempre. Es complicado de explicar, pero el proceso es necesario. Y si ya viene, es porque es el momento", y dejó a media fila boquiabierto.

Y usted qué dice por fin, periodista, me increpó la de los audífonos, más atenta que nunca a pesar de los hilos blancos colgándole de las orejas. "Pues yo... que es preciso esperar al anuncio oficial del Banco, confiar en que la población no saldrá afectada y..., que ya me toca", y salió disparada hacia la puerta de entrada.

Afuera, el debate -como un ser autónomo hecho y derecho- siguió su camino. El señor de las gafas tomó las miradas atentas y las preguntas que le oí contestar, mientras esperaba mi turno definitivo en el POS, y la chica de los audífonos, al parecer, dejó el apuro -y quizás, la desconfianza- para otro momento.

Yo, mientras tanto, surtí mi cartera en las dos monedas vigentes, y seguí con mi día.

El reino de las letras



La institución lidera metodológicamente toda la red de bibliotecas de la provincia.

● **Texto y fotos:** Dairon MARTÍNEZ TEJEDA y Sulennis PORTUONDO COUTÍN (estudiante de Periodismo)

● **La biblioteca provincial Polycarpo Pineda Rustán celebra 50 años de existencia como centro referencial en la promoción del hábito de la lectura**

Mientras los autos y peatones irrumpen ruidosos por las calles Los Maceo y Emilio Giró, una edificación se mantiene en total silencio: la Biblioteca provincial Polycarpo Pineda Rustán, otrora Ayuntamiento de Guantánamo, inmueble de estilo ecléctico, diseñado por el arquitecto José Lecticio Salcines.

El inmueble es de los más conocidos en la ciudad, por su llamativa estructura, pero también por servir de cobijo a estudiantes, profesores, investigadores, literatos, lectores que acuden allí en busca de la información, el libro de preferencia, la inspiración para algún escrito y trabajos de curso.

Por generaciones, los guantanameros han recorrido los pasillos de la biblioteca, lugar imprescindible en la vida social y cultural de la urbe del Guaso, y es que ese santuario del saber comparte responsabilidad con la salvaguarda del patrimonio documental del territorio, garantía de la memoria histórica colectiva del Alto Oriente cubano.

Pinceladas de la génesis

La Polycarpo no fue la primera biblioteca de Guantánamo, explica María Josefa Sánchez Heredia, jubilada del centro, quien se ha convertido en una suerte de

historiadora institucional.

“En 1914, por una moción del concejal Cheché Sánchez, se aprueba la primera biblioteca municipal que funcionó de 1922 a 1925. Dos años después se instaló una pequeña sala de lectura en Martí y Bernabé Varona, pero un incendio en 1930 hizo cenizas los fondos bibliográficos existentes”, detalla la entrevistada.

Sánchez Heredia recuerda que en julio de 1941 se inauguró un centro bibliotecario con el nombre de José Antonio Saco, y en 1957 se acondicionó otra locación conocida como Regino Eladio Boti Morales (nombre del abuelo del poeta), ambos fueron los más consolidados antecedentes de la actual biblioteca, que desde el 9 de agosto de 1970 tomó como sede la actual, en Los Maceo número 915, con más de 90 mil ejemplares entre libros, monografías, revistas y periódicos.

En aquel entonces -refiere la interlocutora- ser bibliotecario era un oficio de nuevo tipo, de hecho cuando abrió la entidad, pocas personas tenían clara la dimen-

sión de la tarea asignada, sin embargo, gracias a la labor de personalidades como el periodista y caricaturista Antón Morales (director) y la técnica Aurora Macis Mauricé, se logró conquistar el prestigio y la aceptación de las masas que acudían al local para conocer más de la cultura universal.

Desde entonces, ese sitio creció en renombre, al punto de que por allí han transitado personalidades como la cantante Esther Borja, el narrador Luis Carbonell, el cuentero Onelio Jorge Cardoso, el trovador Pablo Milanés, el jefe de la cancillería de México en Cuba, el filósofo mexicano Raúl Rojas, ministros y viceministros de Cultura, así como el conjunto Guiñol Nacional, entre otros.

Del entorno y el trabajo

Desde su apertura la biblioteca mantiene una misma estructura, de correspondencia con los gustos y características de los públicos asistentes: Sala general (para consultas y autoestudio), la Infante-juvenil, Fondos raros y valiosos (con documentos antiguos, incluso, de la colonia),

Hemeroteca (con revistas, periódicos), Arte y literatura, Navegación online, y el área para personas con discapacidad, principalmente ciegos y débiles visuales.

Cada día, más de 150 personas acuden a la entidad en el horario regular de 8:30 am a 4:30 pm, de lunes a viernes, y de 8:30 pm a 12:30 pm, los sábados, aunque la mayor demanda es en la mañana. Más de 50 trabajadores se encargan de brindar prestaciones de calidad, que incluyen la atención al cliente, pero también el cuidado de la base material, conservación, limpieza...

Yuliet Heredia Suárez, directora de la biblioteca, expresa que mensualmente desde las salas se promueven espacios fijos abiertos: *Tiempo Joven*, *Hacia la luz*, *La hora del saber*, *Panorama cultural* y el más antiguo, *Cultureando* que rememoran las efemérides del mes, proponen juegos, diálogo con escritores, miniconciertos y presentación de nuevos textos.

Igual de significativo es el quehacer extensionista bibliotecario, articulado para contribuir al crecimiento espiritual de personas en comunidades distantes, Centros Penitenciarios, Hogares de Ancianos, Casas de Niños sin Amparo Familiar, al Hogar Materno, escuelas alejadas del centro, la Fábrica de tabaco... y otras entidades con las cuales se firman convenios colaborativos, que incluyen préstamos de libros, creación de minibibliotecas y asesoría especializada.

Asimismo, agrega Heredia Suárez, durante la pandemia de la COVID-19, aunque cerraron las puertas desde el 18 de marzo, la biblioteca no se detuvo, pues activaron equipos para velar por el estado de los fondos atesorados y brindar consultas vía telefónica y a domicilio, de acuerdo con las demandas de la población.

Valores agregados

Una de las razones que singularizan a la Polycarpo es su condición de guardiana de parte de

lo más antiguo y distintivo de las letras guantanameras. Novelas, cuentos, poesías, artículos periodísticos, fotos, cuadros de pintores locales... están a buen resguardo en la instalación.

“La Sala de Fondos raros y valiosos es, de hecho, el área de mayor importancia en materia patrimonial -afirma Mileybi Peláez Pieras, bibliotecóloga, con 26 años de experiencia, y responsable de ese Departamento-. La historia bibliográfica de Guantánamo está recogida en periódicos, por ejemplo, que van desde *La Voz del Pueblo*, del siglo XIX, hasta los actuales *Venceremos* y *Lomerío*, a la par compilamos libros de autores locales como Luis Morlote”.

Igual de útil es el local para personas con discapacidad, que desde sus inicios ha contribuido a ayudar e informar a ingenieros, abogados y otros profesionales que aún, con sus limitaciones, estudian y trabajan gracias a las posibilidades que brinda el Estado cubano.

Maira Matos Rivera es la especialista de dicha sala, y entiende como nadie la importancia de ese tipo de oportunidades, que favorece la existencia de bibliografías en *braille* y un sitio para consultarlas. Ella, además, visita y colabora en círculos de lectura, en la Escuela Especial 14 de Junio, transcribe al *braille* noticias y textos solicitados por los invidentes y, al menos, una vez a la semana visita a usuarios postrados para llevarles libros grabados en audio.

En el empeño de contribuir al fomento del hábito de la lectura, la Biblioteca Polycarpo Pineda Rustán se ha vuelto la casa de todos, donde el conocimiento deviene el bien máspreciado y compartido. Tras medio siglo de labor, esa institución merece un puesto de mérito en la sociedad guantanamera que siempre tendrá allí las puertas abiertas.



Además de facilitar la consulta de diversas publicaciones, el personal se responsabiliza por el estado y protección de los documentos.



Periódicos como *La Voz del Pueblo* se conservan en la sala de Fondos raros y valiosos.



Yuliet Heredia Suárez: “Disponemos de más 50 libros digitales para ofrecerlos gratis a la población”.

Construcción de viviendas

Una casa nueva no esperada



Eudalbis Benítez González: “Cuando llegué aquí con la familia hace seis años esto no tenía condiciones”.

● Por Víctor Hugo PURÓN FONSECA
Fotos: Leonel ESCALONA FURONES

Hace seis años, Eudalbis Benítez González, madre de cuatro hijos, no podía imaginar la satisfacción de estrenar casa nueva en Los Lirios, en el Consejo Popular de Limonar, del municipio de El Salvador, coincidiendo con que la mayor de sus pequeños termina el preuniversitario en el Complejo educacional José Maceo, para continuar una carrera universitaria.

Desde entonces ocupaba ilegalmente con su familia, como otros en busca de techo, un espacio en la primera planta

del bloque docente en construcción para una Facultad de Agronomía en la montaña, edificación interrumpida en plena ejecución por el impacto de la escasez predominante durante el período especial.

En los últimos seis meses, el proyecto de adecuación de locales para convertirlos en casas, como parte del Programa de la vivienda en el municipio, transformó en habitables esos espacios para 15 familias, con la intervención de una brigada de la Empresa Constructora Integral del Micons en la provincia.

“Ahora tengo baño sanitario, cocina con meseta, tres cuartos, sala-comedor, instalaciones eléctricas e hidrosanitarias,

todo pintado. No le falta nada. Agradecemos el buen desempeño de Planificación Física, Vivienda y los constructores”, dice Eudalbis, quien trabaja como custodio en el cercano Centro para el Desarrollo de la Montaña, localmente conocido como Centro Científico.

Diuber Elías Rodríguez es otro residente satisfecho, en el espacio adecuado para domicilio, en la segunda planta del edificio. Carpintero cuentapropista, los constructores lo reconocen como uno más, por su apoyo en la obra: “Ayudo para avanzar en el resultado; es una oportunidad para mejorar las condiciones en que vivía: ahora solo falta la pintura impermeable exterior del techo”.



Para viviendas de 15 familias se adecuó este local sin uso anterior, en Los Lirios, Limonar Abajo, en la serranía del municipio de El Salvador.

Cumplir y satisfacer necesidades

Para hacer el proyecto de adecuación fue ardua la labor de demolición interior y levantamiento de nuevas divisiones con bloques e instalación de las redes interiores, explican los constructores Joaquín del Pozo Sánchez y Abel Arias Sáez, jefes de la obra y técnico, respectivamente.

Valorada en 400 mil pesos, la intervención consiguió condiciones de habitabilidad para 15 familias, en apartamentos en su mayoría de dos cuartos, pero también de tres, entregados atendiendo a la composición de los núcleos de residentes, detallan.

Los 40 albañiles, carpinteros, electricistas, plomeros, cableeros, operadores de equipo y otros ejecutores cuentan desde el inicio con los proyectos y materiales correspondientes a la inversión, para que esté hoy a más de un 85 por ciento de cumplimiento.

Informan los operantes que ya nueve casas están habitadas por familias y que tras terminar, en septiembre, las cuatro viviendas finales y darle

el acabado a los exteriores, deben pasar en octubre al próximo bloque, donde alistarán otras 16 viviendas con continuidad y culminación en 2021.

Aunque hasta agosto fueron concluidas en el municipio 51 de las 53 viviendas previstas hasta la fecha, esta cifra se ampliará al cierre de septiembre, y El Salvador debe satisfacer -y tal vez sobrepasar- las 92 previstas al terminar el 2020, asegura Yaineris Coba Tito, directora municipal de la Vivienda.

Expone que en Los Lirios la inversión incluye la reparación de un tanque que permitirá distribuir el agua por gravedad a las nuevas viviendas.

Las adecuaciones de sitios con ese fin, a las que se añaden otros 13 locales ya concluidos, y en etapa de terminación también en los barrios de Jobito y Chafarina, forman parte de las 41 casas concebidas como inversiones, y el plan anual incluye 36 amparadas por subsidios y 30 ejecutadas por esfuerzo propio, añade la funcionaria.

Todas las obras se iniciaron con la documentación requerida. “Como inversionistas hemos chequeado los trabajos y son satisfactorios, por los constructores de Guanaco, Epcos (más adelantados), UBPC Lucrecio Cabrera y Alfonso Escalante, Acueductos, Minint y Empresa Agroforestal”, refiere.

La falta de áridos atrasó los inicios, el avance y la secuencia constructiva por la Agroforestal, al igual que los subsidios, precisa la directora de la Vivienda en El Salvador. “Las casas terminadas deben recibir la condición de habitable por Planificación Física, tras lo cual los residentes realizan el contrato de pago con el Banco, aunque ya todos lo acordaron desde fines del pasado año”, aclara.



Joaquín del Pozo: “Comenzamos en marzo, paramos por el enfrentamiento a la pandemia, y reiniciamos en mayo”.



Los 40 constructores de la brigada de viviendas de la Empresa Guanaco terminarán este mes las últimas cuatro casas adecuadas de este bloque.



Yaineris Coba Tito: “Hasta agosto se concluyeron 51 moradas, y debemos cumplir el plan, de 92, al cierre del año”.

Al servicio del Medio Ambiente

•Foto: Tomada del perfil de Facebook de Médula DC

El río Guaso vuelve a ser noticia: en las redes sociales y sitios digitales nacionales e internacionales, una campaña ecológica y artística ha despertado el interés de los cibernautas, cada vez más preocupados por un problema que, en Guantánamo, lleva años a la espera de una solución sostenible: la contaminación del principal río de la ciudad capital.

La iniciativa es obra del proyecto músico-danzario *La Médula de Cuba*, que bajo el slogan *Más de amor que de otra cosa*, hizo suyo el llamado a sanear el Guaso y sus alrededores. Desde el arte fotográfico, el *performance* y más recientemente el video clip, los artistas hablan por el futuro, por la vida, por la preservación de hábitat natural, y *Facebook* deviene foro para ese debate.

Desde que comenzaron a aparecer las primeras imágenes y mensajes en el entorno virtual, uno de los principales cuestionamientos respecto al tema ha sido al accionar de las autoridades ante la compleja situación.

Precisamente la pasada semana, especialistas del Ministerio de Ciencia, Tecnología y Medio Ambiente (Citma), de Recursos Hidráulicos, Servicios Comunes, organizaciones políticas y gubernamentales, movilizados por la Unión de Escritores y Artistas de Cuba (Uneac) expusieron criterios en el taller *Arte, cultura y medio ambiente*.

En el análisis sobresalió entre las causas del deterioro de la cuenca, la indolencia de muchos que ven el sitio como suerte de vertedero, lo que demuestra la insuficiente cultura ecológica de nuestra comunidad, e incluso, de instituciones y empresas del territorio, que apenas cuentan con planes para el tratamiento o manejo de residuales.

Invitada al espacio, Dianet Correoso, secretaria del Consejo provincial de Cuenas Hidráulicas, dijo al respecto que resulta vital concebir soluciones alternativas con estudios detallados del impacto de los más de 200 focos contaminantes que tiene el Guaso, entre los que sobresale la ciudad y la industria cárnica, carente de laguna de oxidación.

Coincidieron los participantes en el taller en lo improcedente de que cada año las entidades estatales eroguen millones de pesos para sanear el río, con obreros, carros colec-



Performance sobre una de las zonas más contaminadas del río Guaso.

tores de desechos sólidos, cuando al pasar los días vuelve la fetidez a invadir el entorno pues, además, falla la vigilancia y el rigor de los cuerpos de inspectores para combatir a los infractores.

El tema de la contaminación del Guaso no es un mal sin cura, así lo ve Yoel González, director de Médula, sobre todo, si existe disposición de muchos ciudadanos y el Estado para erradicar el mal. La aceptación de los mensajes de los artistas en red demuestra que Cultura debe asumir como suya la cuestión, y realizar intervenciones para despertar la sensibilidad.

José Cuenca Sosa, director del Centro de Información y Documentación de la Música Rafael Inciarte Briosio, propuso en ese sentido promover concursos changüiseros para, desde la música, mover la conciencia colectiva hacia esa meta común: recuperar el río.

También se habló de gestar espacios participativos para mostrar a la comunidad cómo y por qué deben mantener su entorno saludable; otras ideas versan sobre crear campañas multimediales, eventos de literatura y fotografía, e incluso, se convocó al saneamiento para el 17 de octubre, como parte de las actividades de la Jornada de la cultura cubana.

Mientras tanto, ya se sabe que la Delegación de Recursos Hidráulicos gesta un proyecto para rehabilitar el acueducto de la ciudad, la terminación del conector principal e instalación de una planta de tratamiento de residuales que debe restarle carga contaminante al río, pero dicha medida no resolverá todo, aún se debe trabajar más con el hombre y hacia allí apunta Médula, ahora con el apoyo de otros sectores conscientes de que también el arte salva.



Cultura

•A cargo de Dairon MARTÍNEZ TEJEDA



Impulsan iniciativa para fomentar tradición musical en los jóvenes

•Foto: Cortesía del entrevistado

Promover el toque del tres, como instrumento tradicional del Alto Oriente cubano, y hacerlo más atractivo para los jóvenes y adolescentes del territorio, a partir de un diseño y sonoridad contemporáneos constituyen los objetivos del proyecto *Guajiro tres*, que impulsa el guantanamero Alexis Martínez en las redes sociales de Internet.

El promotor, artista de la plástica y sobrino del legendario pianista Lili Martínez (La Perla de Oriente), concibió la iniciativa tras largos años de investigación e intercambio con changüiseros y treseros, como el popular Mikiki, aunque también bebió de referentes internacionales sobre el tema; toda la indagación le permitió descubrir formas de tocar el tres olvidadas en la memoria colectiva, según explicó el interlocutor.

Detalló a la prensa que luego de sistematizar conocimientos teóricos y prácticos sobre el instrumento decidió montar su propia versión (más rústica) y con el apoyo de algunos *luthiers*, manteniendo la esencia de músicos como Nené Manfugás. La novedad, en ese caso, fue la inclusión de los accesorios de la guitarra eléctrica, de esa forma pretende captar la atención del público actual y despertar el interés por aprender a tocar el novedoso tres.

La idea, a juzgar por el entrevistado, es demostrar la versatilidad de dicha herramienta musical capaz de usarse en los más disímiles géneros, incluso, urbanos.

El proyecto, que ya muestra avances a través de su perfil en *Facebook*, incluirá además de la música, una muestra personal de más de 40 piezas de dibujo, grabado, pintura y escultura, todo en un mismo escenario que servirá para dar vida a una suerte de *performance* artístico, concebido para exaltar uno de los elementos más importantes del patrimonio inmaterial local y nacional.

"Todo lo he hecho sin ánimo de lucro, solo pretendo contribuir a la defensa de un símbolo sonoro de nuestra región, para que las nuevas generaciones lo sientan suyo y lo incluyan como referente, a la vez que lo reconozcan y ponderen con orgullo, como muestra del talento gestado en nuestros campos", apuntó.

Alexis Martínez es un creador empírico, proveniente del Sistema de Casas de Cultura, cuya innata pasión por las costumbres locales lo ha llevado a investigar a trasfondo en la musicografía de la tierra guantanamera, de ahí que otro valor del proyecto sea el bagaje histórico-cultural que utiliza como sustento a la innovación.



Alexis Martínez y una de las esculturas pertenecientes a la serie *Guajiro tres*.

Festival Moviendo online en octubre

La séptima edición del Festival del videoclip *Moviendo* se realizará *online* el próximo 16 de octubre en Guantánamo, e incluirá solamente la transmisión vía *streaming* en *Facebook* de la gala de premiaciones, a las 8:00 pm, del propio día.

Según informó Guillermo Kerton, organizador del certamen, se decidió reducir el programa previsto a causa de la actual contingencia sanitaria, de ahí que la gala tendrá lugar sin público, y será accesible a través de *YouTube*, *Facebook* y el canal *GTV* de la ciudad más oriental del país.

En la actividad solo participan artistas locales nominados, y se comunicarán los ganadores en 19 categorías, de los 150 videoclips en competencia, obra de realizadores como Joseph Ros, con 24 menciones; Pedro Gutiérrez y Alejandro Lloja, con 19, así como José

Rojas, Charles Cabrera, Carlos Eduardo Maristany y Víctor Vinuesa (Vitiko), habituales en los Premios Lucas.

Entre las agrupaciones y artistas cuyos videos están en concurso sobresalen

La Cruzada y Zona Franca, Ángel Bonne, Anny Batista, Toques del Río y Soldado Razo, entre otros.

Bajo el slogan *La ciudad como escenario*, el festival se dedica esta vez al aniversario 150 del otorgamiento del título de Villa a Guantánamo, de ahí que los conciertos de la gala se transmitirán desde puntos clave de la urbe del Guaso.

El comité organizador de *Moviendo* aclaró que los ganadores de esta edición, que no sean de Guantánamo, recibirán su premio en espacios de la televisión nacional, una vez que lo permitan las condiciones epidemiológicas.

Cartelera

¿A dónde VAMOS?

GUANTÁNAMO

Sede Uneac

17 al 20: *III Bienal de Oralidad Saltapalabra*. 19, 9:00 pm: *Bolereando*, con Paula Villalón. Noche especial dedicada a la narración oral.

Casa de la trova Benito Odio

17, 10:00 am: Trova de ayer y de hoy, con Noel Nicot. 18, 10:00 am: *Guitarra luz*, con Josué Oliva. 19, 10:00 am: *Descarga trovadoresca*, a cargo de Claudio Casal. 7:00 pm: *Entre el amor y la música*, con el solista Ángel Rafael. 8:00 pm: *Noche de boleros*. 9:00 pm: *Puro sabor*, invitado el grupo Rumores del Guaso. 20, 10:00 am: *Taller de guitarra*, a cargo del instructor Claudio Casal. 8:00 pm: *Noche de romances y recuerdos*. 9:00 pm: *Sonoridades*, con el grupo Familia Vera.

Museo Provincial

18, 9:30 am: *Con las manos en el corazón*. Tema: *Un guantanamero en el cosmos*, en homenaje al aniversario 40 del vuelo conjunto URSS-Cuba.

Biblioteca Policarpa Pineda

18, 3:00 pm: *Cultureando*, invitados la solista lírica Yoryana de Jesús y el barítono Pablo Roger Díaz.

Ludoteca Ismaelillo

19, 7:00 pm: *Fiesta y alegría*. 20, 10:00 am: *¡A jugar!* 6:00 pm: *Rondas del domingo*.

Casa de Cultura Rubén López Sabariego

19, 8:00 pm: *A ritmo de changüí*, con los grupos Mi changüí tradicional, Familia Vera y Las flores del changüí. 20, 6:00 pm: *Música y tradición*, invitados los solistas Edulgencio Plutín y el grupo Aché Orischa.

Video-bar La Esquina del Cine

18 al 20, 8:00 pm: Estreno del filme: *Hard Kill*. USA-16.

Cinemateca

21, 5:00 pm: Ciclo: Dos íconos del cine mexicano: Mario Moreno y Jorge Negrete. Exhibición de la película *¡Ay, Jalisco no te rajes!* México-16. 24, 7:00 pm: *Peña de cine Ojo Crítico*. Presentación y debate del drama chileno *Araña*.

Casa del Son Lili Martínez

18, 9:30 pm: *Soneros*, a cargo del septeto Universales del Son. 19, 9:30 pm: *Música del ayer*, con los solistas Daniel Merencio, Yoryana de Jesús, Annalíe López y otros invitados. 20, 9:30 pm: *To 'mezcla' o*, con el grupo Obba-Ilu-Ara.

Casa del Changüí Chito Latamblé

19, 7:30 pm: *Tarde de rumba*, a cargo del grupo Rumberos del Guaso. 20, 5:00 pm: *Matiné De 5 a 7*, con el grupo Robertico y su Sincopa 1.

Teatro Guiñol

19, 8:30 pm: Teatro de la Totalidad, con la obra *Pan para la fe*. 20, 8:30 pm: Puesta en escena de la obra *Petición de manos*, a cargo del grupo Guiñol Guantánamo. Graduación de estudiantes del Grupo Guiñol.

Teatro Campanario

19, 8:30 pm: Estreno de la obra *Le temp que passé*, a cargo del grupo La Barca. 20, 10:00 am: Presentación de niños narradores, a cargo del actor Ury Rodríguez. 5:00 pm: Clausura de la Bienal de Oralidad Saltapalabra. Presentación de la obra *Son y no parecen*, por La Barca.

Teatro Guaso

19 y 20, 8:30 pm: Komotú y el espectáculo humorístico *Seguimos en fase*.

Librería Ateneo Asdrúbal López

23, 10:00 am: *Contrapunto*, a cargo de José Ramón Sánchez. Presentación del libro *Ventana tapiada con un hueco*, de Rafael Aguila. Invitado: Erick Mendoza.

YATERAS

Casa del Changüí Ranchón de Pipi

17, 3:00 pm: Peña changüisera, a cargo del grupo Estrellas Campesinas.

(Enviada por el Sectorial de Cultura)



Deportes

• A cargo de Adriel BOSCH CASCARET



60 Serie Nacional de Béisbol

Una de cal y otra de arena

• Fotos: Lorenzo CRESPO SILVEIRA

Con una de cal y otra de arena en sus dos primeras subseries particulares abrió el equipo de los Indios del Guaso su incursión en la 60 Serie Nacional de Béisbol, iniciada el 12 de septiembre.

Los guantanameros, en su debut en la campaña, recibieron en casa una dolorosa barrida de los Leones de Industriales, con marcadores de 10-4 y 12-4 y en el que resaltó la conocida falta de profundidad en el cuerpo de pitcheo extremo-oriental -también se pudieron ver algunos resabios de viejos problemas, como la falta de bateo oportuno y errores tácticos madero en mano.

Según Agustín Lescaille López, director técnico (DT) del team del Alto Oriente, la proyección era lograr ganar, al menos, una sonrisa frente a los capitalinos, pero no se pudo entre el desplome del pitcheo de relevo y la buena forma con la que Industriales rompió en la campaña -de acuerdo con Guillermo Carmona, su DT, por lo general, los azules abren mal debido a que los peloteros hacen la preparación asistiendo a los entrenamientos desde sus casas, pero que ahora se encuentran en óptimas condiciones, porque tuvieron que estar concentrados como medida preventiva ante la COVID-19, lo que permitió enfocarse mejor en el alistamiento para arrancar la lid.

Tras los habaneros, el pasado martes llegaron al Van Troi los Piratas, de la Isla de la Juventud, que venían de recibir también un pase de escoba, pero de los maderos y guantes de las Avispas de Santiago de Cuba.

Con los isleños la novena de Guantánamo pudo encontrar la senda victoriosa, con triunfo en los dos primeros choques con pizarra de 8-5 y 7-3, por ese orden -se jugaba el último al cierre de esta edición-, resaltó la ofensiva, que logró anotar 15 carreras, además de fabricar cuatro jonrones y dos dobles.

Es vital que los Indios



La ofensiva guantanamera tiene la obligación de seguir creciendo para compensar la falta de profundidad y experiencia en el cuerpo de lanzadores.

no desaprovechen las subseries frente a equipos con un nivel similar, como la Isla, además de que ya sabiendo que no tiene un cuerpo de serpentinos fuerte, entonces deben tratar de soltarse más al bate, su vieja arma principal y que hoy es esencial, si quieren superar sus últimos desempeños en el campeonato cubano y lograr mover positivamente la opinión del público fiel, que ante la imposibilidad de asistir al estadio sigue los detalles por cuanta vía sea posible, hasta la de aprovechar cualquier altura que más allá de la cerca

del fondo del Van Troi domine el terreno -donde se apilan grandes y muchos chicos con pasión y sin nasobuco, en franco desafío al sol y a la COVID-19.

A pesar de ser muy joven la Serie, en los cuatro primeros partidos, individualmente sobresalen el tercer base Luis Ángel Sánchez Rodríguez, con cinco carreras impulsadas e igual cantidad de hits, y el jardinero Over Cremé Plana que con igual cantidad de imparables suma un jonrón y dos dobles. Por los lanzadores quiero señalar el debut en series nacionales con una victoria

del lanzador novato de 19 años Luis M. Martín Odellín frente a los Piratas, quien durante seis capítulos se enfrentó a 20 bateadores y permitió dos carreras, ambas limpias, cuatro hits, dio un pelotazo, tres ponches y seis bases por bola.

Se sabe que el team del Alto Oriente tiene una gran juventud, sobre todo, desde la lomita de lanzamientos y, por ello, como mismo afirmó a **Venceremos** el profesor Lescaille López, debe imperar la disciplina y los deseos de jugar para salir a hacer las cosas bien partido a partido y así, al menos, mostrar un team más combativo que dé esperanzas de ir por mayores empeños en un futuro no tan lejano.

Fuera de la parte deportiva, aplaudo la realización de las conferencias de prensa, un espacio nuevo y útil en el cual tras terminar el último partido de la subserie, los medios acreditados pueden conversar con los directores y un jugador, previamente seleccionado, de cada conjunto.

Al cierre de esta edición se celebraba el último juego entre Indios y Piratas. Hoy viernes es día de traslado, y sábado y domingo, los del Guaso reciben en el estadio Van Troi a los Cazadores de Artemisa, mientras que la próxima semana, de martes a jueves, esperan la visita de los Vegueros de Pinar del Río.



A la entrada del estadio Van Troi se realiza el control médico y sanitario a todos los que participan directa o indirectamente en los partidos.

Vitilla, único invicto en el softbol de veteranos

Vitilla, alado por el lanzador Carlos Lago y una ofensiva de 19 hits, apabulló al CAN y quedó como líder y único invicto del Torneo de softbol para veteranos Desembarco del Granma, de la Liga Luminarias del Guaso.

Los discípulos de Roilán Elías cayeron temprano sobre los envíos del diestro Manuel Calderín y su relevo Raúl Laffita y no pararon hasta fabricarles 17 carreras, resultado en el que también influyó la pobre defensa de sus contendientes, quienes para agravar sus males apenas pisaron el home en cinco ocasiones. Es noticia que por Vitilla, Luis Hechavarría conectó de 3-3 y fue secundado por Julián Muñoz de 4-3 con 3 impulsadas.

Con ese resultado, Vitilla logró su segunda victoria y ascendió otro escaño en sus aspiraciones de ratificarse como campeón de la lid, la cual se extenderá hasta inicios del venidero mes de diciembre, para dar paso a la Copa por invitación Amistad, con la participación de dos selecciones del territorio (Salineros y Guantánamo), y un equipo de La Habana, Santiago de Cuba y Holguín, entre otros posibles.

En el juego que abrió la jornada dominical, Etecsa vino de abajo y con un racimo de 8 carreras en la quinta entrada derrotó a Jamaíquinos 11-10. Ganó David Bigñote y perdió Abraham Cardosa. Ariel Benavides y Orlando Claxton, ambos de 3-2, fueron los más destacados con el aluminio, por los perdedores; mientras que Alberto Brown, de 3-3, con dos triples y tres impulsadas brilló por los telecomunicadores.

Concluidas las dos primeras jornadas, Vitilla tiene 2-0, Etecsa y el CAN 1-1 y cierra la tabla Jamaíquinos con 0-2, equipo del cual se espera una reacción, pues cuenta con una nómina poderosa, liderada por Benavides, Yónger Fistó y Enrique Preval, todos ex-peloteros de series nacionales.

CAN-Etecsa juegan a primera hora este domingo y cierran Vitilla-Jamaíquinos.

• Jorge Luis MERENCIO CAUTÍN

Cinco pesistas preseleccionados para mundiales

Cinco atletas guantanameros se encuentran preseleccionados para los certámenes mundiales sub-17 y juvenil de levantamiento de pesas, que tendrán lugar en noviembre y diciembre de manera online.

Los atletas del Guaso incluidos en el listado de 40 pesistas cubanos son Fabián Castillo y Héctor Suárez, entre los varones del sub-17; mientras que Otto Félix Oñate, Ariolvis Begué y Jorge A. Rodríguez se presentarán en el juvenil para caballeros -los cuatro primeros como titulares y el último en rol de suplente.

Los extremo-orientales comenzarán los entrenamientos en el territorio siguiendo la planificación planteada por el cuerpo técnico nacional de la disciplina, que sin violar las medidas establecidas en el enfrentamiento a la COVID-19 busca alcanzar buenos estados de forma física y técnica.

Entre los escogidos de Guantánamo resalta Otto

Félix Oñate, figura más representativa del levantamiento de pesas en la provincia actualmente, por haber conquistado dos medallas de bronce en los 56 kg en los Juegos Centroamericanos y del Caribe, de Barranquilla 2018, y este mismo año logró tres metales plateados en los 61 kilogramos de la I Copa Panamericana Online.

Según informó el diario digital *Jit*, la Federación Internacional de Pesas (IWF, por sus siglas en inglés) insistió en desarrollar las competencias de modo convencional, pero la prolongación de la crisis de la COVID-19 terminó aconsejando la modalidad virtual.

El certamen sub-17 se debe desarrollar del 11 al 18 de noviembre, y el de los juveniles en diciembre, aunque sin fecha exacta.

• Aleana PÉREZ ÁLVAREZ (estudiante de Periodismo)

En vigor, medidas de transporte para el control de la pandemia

Los servicios públicos de transportación interprovincial, estatales y no estatales, se mantienen suspendidos en Guantánamo desde este lunes, en cumplimiento de lo aprobado por el Grupo de Trabajo Temporal de la dirección del país para el control y enfrentamiento a la COVID-19.

Fueron cerradas las terminales y estaciones vinculadas a esos servicios, entre otras medidas aplicadas en el territorio, por el subgrupo de Transporte del Consejo de Defensa Provincial (CDP), acorde con lo indicado por el Ministerio de Transporte para su aplicación, desde las 12 de la noche del domingo 13 de septiembre, independientemente de la fase en que se encuentre el territorio.

Se mantienen los traslados de altas médicas y casos de transportación excepcional, previa conciliación entre los CDP y el cumplimiento del protocolo sanitario establecido por Salud, precisan las decisiones.

La información suministrada por Darío Noa Díaz, subdirector de Operaciones de la Dirección provincial de Transporte, precisa que se mantienen los apoyos que se brindan con transporte al servicio de ambulancias, movimientos hacia y desde centros de aislamientos, traslados de muestras y Medibus, entre otros, en función de la Salud.

También está suspendida la recogida de pasajeros en equipos estatales en puntos de embarque y paradas; se restableció el control en la circulación de vehículos administrativos, manteniendo solo los niveles imprescindibles, en función de la producción y los servicios.

En correspondencia con la limitación de los servicios, los transportistas privados podrán solicitar la suspensión temporal de la licencia de operación de transporte, pero podrán habilitarla para prestar servicio en las rutas internas de la provincia a los municipios.

Se generalizan los puntos de control combinados de la PNR, Transporte y Salud, en todos los accesos

al territorio, para revisión y pesquisaje, en este caso en Granadillo, desde y hacia Santiago de Cuba; en Montesano, de la carretera a El Salvador que comunica con Sagua de Tánamo, Holguín, y en Duaba, Baracoa, en la vía con Moa.

Está reforzado el control sobre el estricto cumplimiento de las medidas higiénico-sanitarias en el transporte: uso obligatorio del nasobuco, desinfección de los medios, y ocupar hasta el 50 por ciento de la capacidad con pasajeros de pie en los ómnibus públicos.

El movimiento interprovincial de cargas en función de la economía se mantiene. Los conductores de esos medios automotores portarán la documentación básica, no podrán llevar pasajeros, y su recorrido se ajustará a la vía dispuesta por el CDP para el acceso a los puntos de carga y descarga, sin permitir recorridos adicionales no vinculados con ese asunto dentro de los territorios.

La Empresa provincial de Transporte paralizó los servicios de las rutas Baracoa-Moa y Guantánamo-Sagua.

● Víctor Hugo PURÓN FONSECA

Nota de la Dirección provincial de Transporte

La Dirección provincial de Transporte hace un levantamiento del número de vehículos construidos por el ensamblaje de partes y piezas, que incluye las bicicletas con motor, motos con o sin sidecar, triciclos, autos, camionetas, camionetas, ómnibus, semirremolques y remolques, así como a los ciclomotores (motorinas).

Aclara la nota que ese proceso no implicará reconocimiento legal sobre los equipos referidos.

Para incluirse en el levantamiento, el propietario del medio de transporte debe acudir de 8:00 am a 4:00 pm, a la sede territorial de los Inspectores del Consejo de la Administración Provincial (Azules), sita en Los Maceo entre Emilio Giró y Carretera, con el Carné de Identidad, a solicitar el servicio de inspección.

Instan a perfeccionar funcionamiento de las CPA

Rafael Santiesteban Pozo, presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños, subrayó la urgencia de perfeccionar el funcionamiento de las Cooperativas de Producción Agropecuaria durante un encuentro en Guantánamo con presidentes de juntas directivas y organizaciones de base de esas estructuras productivas de los municipios de Yateras, Manuel Tames y El Salvador.

El también miembro del Comité Central del Partido anunció medidas para facilitar el acceso del sector agropecuario, incluidas las CPA, a créditos bancarios, combustible en los servicentros, y refirió que se actualizan las normas y tarifas de cobro, actualmente demasiado altas, de los servicios de los cooperativistas a los asociados, lo cual genera inquietudes en todo el país.



El también integrante del Consejo de Estado de la República de Cuba apuntó que, igualmente, se flexibilizará el uso por los usufructuarios de fuerzas de trabajo vinculadas laboralmente, y eliminarán definitivamente las deudas con los productores.

El plenario, presidido además por Rafael Pérez Fernández, miembro del Comité Central del Partido y primer secretario en la provincia, fue informado

sobre el funcionamiento, resultados productivos y económicos de las 68 CPA guantanameras, entre las cuales pocas exhiben resultados favorables.

Tras escuchar el informe de la ANAP provincial y opiniones de presidentes de cooperativas, el delegado de la Agricultura y el director de la Empresa Azcuba en Guantánamo, expusieron las medidas incluidas en la estrategia de ambos sectores, para contribuir a la soberanía alimentaria y nutricional de la población.

En las conclusiones, Pérez Fernández insistió en la necesidad de generalizar las mejores experiencias en cada territorio, para avanzar en la implementación de los diferentes programas destinados a incrementar la producción de alimentos, cifras aún distantes de las necesidades.

● Yannis RODRÍGUEZ MATOS, estudiante de Periodismo, y Julio César CUBA LABAUT

Exigen en escuelas cumplimiento de las indicaciones anti-COVID

El uso permanente del nasobuco por trabajadores y estudiantes en el interior de las 778 instalaciones educativas de la provincia es, desde el reinicio del curso escolar, la principal exigencia de las autoridades del sector, en cumplimiento de las indicaciones higiénico-sanitarias para el actual escenario pandémico.

Particular atención reciben los 39 círculos infantiles y dos Hogares para Niños sin Amparo Familiar que mantuvieron su funcionamiento durante la etapa de suspensión del curso y enfrentamiento en el territorio a la COVID-19, así como más de 20 instituciones de la enseñanza especial.

Las autoridades educacionales del territorio chequean sistemáticamente el cumplimiento de medidas como la existencia de pasos podálicos en los accesos a las es-

cuelas y entradas a baños y comedores, y la conformación de subgrupos en las aulas y áreas comunes, para garantizar el distanciamiento y evitar el hacinamiento.

Para mantener la certificación dada a cada una de las aulas por las autoridades sanitarias desde el reinicio, la dirección administrativa y metodológica educativa a todos los niveles realiza visitas sistemáticas a los centros de los 10 municipios.

Yaquelina Faure Pérez, funcionaria de la Dirección provincial de Educación, explicó que como parte de la labor educativa para toda la sociedad, la escuela también promueve el uso del nasobuco por parte de trabajadores, estudiantes, comunidad y familias en actividades fuera de la institución educativa.

● V. H. P.F.

Lucha antivectorial

El Aedes eleva el riesgo epidemiológico

Guantánamo inicia septiembre con un riesgo muy elevado de declarar eventos de transmisión de dengue, sobre todo, en la zona este y el Caribe, de esta ciudad capital, después de ocho meses de disminución de la focalidad de Aedes aegypti, y los casos activos de la también conocida como fiebre romp huesos.

Lo anterior, asegura Eduardo Sánchez Lara, director del Centro provincial de Higiene, Epidemiología y Microbiología, se explica en principio por la tasa de incidencia de 21,2 por ciento durante la última semana, lo que se traduce en la probabilidad de que 21 personas enfermen por cada 100 mil habitantes, la más alta desde enero.

También la reactividad (cantidad de pacientes febriles que resultan confirmados con la enfermedad) llegó a su tope en los últimos siete días, al escalar a 18,5, cuando la semana anterior era de 13,9, precisó el directivo, y señaló como otro indicador preocupante el índice casa de 0.51 en la provincia, a partir de la detección de focos de Aedes.

En estos momentos, nueve de los 10 municipios del territorio, excepto Yateras,

reportan presencia del mosquito, una lista que encabeza, por orden de incidencia negativa, Guantánamo con índice casa de 1.54, secundado por Caimanera (0.58), Manuel Tames (0.51) y Baracoa (0.39).

La situación epidemiológica actual es consecuencia de las condiciones ambientales favorables y del incremento de las precipitaciones y las temperaturas, las cuales favorecen la reproducción del Aedes aegypti, agente transmisor de dengue, fiebre amarilla, zika y chikungunya.

Sánchez Lara apuntó que, ante el peligro epidemiológico, los trabajadores de la Campaña Antivectorial incrementan el control de focos; se aplica el antifocal no técnico con obreros de los policlínicos que participan en el saneamiento de áreas propensas a albergar al vector, y se han aplicado más de mil 180 multas en lo que va de mes.

Solo se modifica, en virtud del déficit de combustible, la fumigación, que antes se aplicaba de manera intensiva y hoy se focaliza en las zonas más complicadas, sobre todo, de la ciudad de Guantánamo.

● Lilibeth ALFONSO MARTÍNEZ

Desde la Web

En marcha asfaltado de la carretera Baracoa-Moa

La ruta de asfalto de 67,2 kilómetros que revitalizará la conexión entre las ciudades costeras de Moa, en Holguín, y Baracoa, en Guantánamo, avanza con labores simultáneas de pavimentación, que parten desde ambos extremos. Desde la Ciudad Primada se completó el primer kilómetro con la capa asfáltica, otros 1,4 ya cuentan con la base pétreo y compactación requerida para recibir pavimento, en dos de los cuatro kilómetros entre los puentes sobre el Toa y el Sigua se concluyó el terraplén, y continúan los movimientos de tierra en otros tramos de la ruta. Al unisono, brigadas de la Empresa Constructora Integral Guanco concluyeron el perfilado y nivelación del terraplén entre el puente denominado Jiguaní y el poblado de Navas, y se les da mantenimiento a las juntas del tramo de viaducto que atraviesa el río Maraví. (<http://www.granma.cu>)

Refuerzan futuro potencial de energía renovable

La próxima incorporación al Sistema Eléctrico Nacional de otros dos parques solares fotovoltaicos en fase avanzada de ejecución, ratifica la decisión de Guantánamo de aprovechar al máximo las fuentes renovables de energía. El primero, ubicado en Los Ciguatos, en San Antonio del Sur, tendrá potencia de 4,4 megavatios-pico (MW-p) y se encuentra al 95 por ciento de ejecución general -se cimentan las "mesas" que sostendrán los paneles, mientras el segundo (2,2 MW-p), en Jesús Lores, en Imías, marcha casi a la mitad de su cronograma ejecutivo, y se aceleran la excavación y cimentación de pilarotes, el tendido del alumbrado, la cerca perimetral, y el montaje de las garitas de acceso y de vigilancia. (<http://www.venceremos.cu>)